#### Fraternité Sacerdotale Saint Pie X

Bulletin mensuel des membres de la Tradition catholique



Bulletin n° 40



☑ 56, rue d'Inkermann F - 69006 LYON **② 04.37.24.91.61.** 

2007 : centenaire de Pascendi condamnant le modernisme...

Le mot de l'aumônier

Chers membres et amis,

En cette année 2007, la Tradition catholique célèbre le centenaire d'une lettre encyclique de saint Pie X, intitulée *Pascendi Dominici gregis*, qui démasque le modernisme, occasion de rappeler les principales étapes de sa condamnation.

La lettre du 6 mai 1907, Sub exitum, aux évêques protecteurs de l'Institut Catholique de Paris<sup>1</sup>, est un des documents qui a ouvert le feu. Cette lettre rappelle que la source des erreurs modernistes est l'éloignement d'avec la philosophie thomiste. Le vice fondamental du modernisme réside dans le désir de marier le dogme avec la philosophie moderne.

En ce qui concerne les documents qui ont proprement condamné le modernisme, il faut d'abord mentionner le décret<sup>2</sup> *Lamentabili sane exitu* du Saint-Office. Il s'agit d'un catalogue condamnant 65 propositions ou affirmations modernistes.

Vient ensuite la lettre encyclique<sup>3</sup> Pascendi dont nous célébrons le centenaire : « C'est le document le plus précieux de l'Eglise dans lequel sont exposés et démontés les fondements de la doctrine moderniste adverse » <sup>4</sup>. Il s'agit d'un corpus dénonçant la doctrine moderniste. Le décret Lamentabili sane exitu condamnait des affirmations spécifiquement modernistes. Mais cette encyclique dénonce le modernisme en tant que système. Saint Pie X y reprécise que le modernisme est né « d'une alliance de la fausse philosophie avec la foi » <sup>5</sup>.

Il faut citer aussi le *motu proprio Praestantia*, par lequel saint Pie X a réitéré et confirmé, d'une part le décret *Lamentabili*, d'autre part la lettre encyclique *Pascendi*, en y ajoutant une peine d'excommunication pour les contradicteurs de ces

documents<sup>6</sup>. Saint Pie X y souligne le lien que peut facilement avoir le modernisme avec l'hérésie. Il l'appelle d'ailleurs « le rendez-vous de toutes les hérésies ». Sa formule est devenue célèbre.

Dans l'allocution *Relicturus venturus Ecclesiam* du 16 décembre 1907 au consistoire, saint Pie X fait mémoire de la publication des documents mentionnés, mais il déplore avoir dû mettre en application des peines canoniques contre les contrevenants. Il rappelle de nouveau que **le modernisme conduit au naufrage de la foi**<sup>7</sup>.

Saint Pie X est passé à l'acte en prenant des mesures concrètes<sup>8</sup>. Plusieurs modernistes ont été condamnés : Alfred Loisy a été excommunié nommément et personnellement le 7 mars 1908, et Romulus Murri le 8 mars 1909. Plusieurs œuvres ont aussi été condamnées et inscrites à l'*Index* parmi lesquels *Le programme des modernistes*. Le 29 octobre 1907, ce livre a été condamné, avec interdiction de le vendre, le lire et le conserver sous peine de péché mortel<sup>9</sup>. Ceci prouve que le modernisme peut conduire au péché mortel.

Enfin, un des documents les plus célèbres est le *motu proprio Sacrorum antistitum*<sup>10</sup> du 1<sup>er</sup> septembre 1910. Ce document établit des lois pour repousser le péril du modernisme. C'est ce document qui promulgue le fameux *Serment anti-moderniste*.

La crise actuelle n'est que le prolongement de la crise moderniste qu'a connue saint Pie X. Or, selon Mgr Marcel Lefebvre, la Vierge Marie « n'est ni libérale, ni moderniste, ni œcuménique. Elle est allergique à toutes ces erreurs et à plus forte raison, aux hérésies et à l'apostasie » 11. Moyennant une véritable dévotion envers elle, c'est donc la Vierge Marie qui nous préservera du modernisme.

Abbé Guy Castelain+€

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> *Documents Pontificaux de Saint Pie X*, Publication du Courrier de Rome, 1993 [DP], tome 1, pp. 414-415.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Du 3-4 juillet 1907. DP, tome 1, pp. 779-783.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Du 8 septembre 1907. DP, tome 1, pp. 432-468.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Theologia dogmatico-scholastica ad mentem S. Thomae Aquinatis, auctore V. Zubizarreta [TZ], 1948, vol. III, n° 731.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> DP, tome 1, p. 459.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Du 18 novembre 1907. DP, tome 1, pp. 486 à 488.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> DP, tome 1 pp. 493 à 495.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Résumé réalisé à partir de TZ, vol. I, n°732, p. 558.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> DP, tome 1, p. 483.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> DP, tome 2, p. 267-284. Serment supprimé après Vatican II.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Mgr Marcel Lefebvre, *Itinéraire spirituel*, Ecône, 1990, p. 74.



# La vie mariale du bon Père de Montfort

### Sa mort à Saint-Laurent-sur-Sèvre.

« Il mourut comme il avait vécu, en saint, avec les sentiments de la foi la plus vive, de la piété la plus tendre, de l'abandon à Dieu le plus parfait, de la charité la plus pure, d'une confiance et d'une tendresse pour la Sainte Vierge qui n'a guère d'exemple. La mort, qu'on dit être l'écho de la vie, fut aussi l'abrégé et le miroir de la sienne, car, comme s'il eût eu regret de ne plus souffrir, cessant de vivre, ou que son désir fût de continuer ses pénitences dans le tombeau, il voulut qu'on enterrât sa discipline et son cilice avec lui, aussi bien que les images du crucifix et de la Sainte Vierge qui ne le quittaient jamais. C'est ce que j'ai appris, peu de jours après sa mort, par une relation qui en fut envoyée au séminaire de Saint-Sulpice, où j'étais alors, et ce que m'ont confirmé ceux qui ont été présents à sa mort, que j'ai vus à Saint-Laurent, où j'ai fait un voyage dont je vais parler. »

Abrégé de la vie de Louis-Marie Grignion de Montfort, par Jean-Baptiste Blain, son ami de jeunesse, pp. 350-351.

# Le Traité de la vraie dévotion



par le Père Plessis, s.m.m.

[Rappel du plan: introduction (1-13). Partie I, De la vraie dévotion en général. Chapitre I, Nécessité de la vraie dévotion. Article I, Nature de la vraie dévotion (14-15). Article II, Fondement de la nécessité de la vraie dévotion: la volonté divine (16). Section II. Avant l'Incarnation (16). Section II. Dans l'Incarnation (17-21). Section III. Après l'Incarnation (22-36). 1<sup>re</sup> question: investiture solennelle de Marie (23-26). 2<sup>e</sup> question: la puissance de Marie sur Dieu (27). 3<sup>e</sup> question: Marie souveraine du ciel et de la terre (28). 4<sup>e</sup> question: puissance de Marie sur les prédestinés (29-36), § 1. Marie, Mère de tous les enfants de Dieu (29-30). § 2. Marie, Mère de tout le corps mystique du Christ (31-33). 1° L'héritage de Marie. 2° Double maternité de Marie, a. Preuve par l'Ecriture, b. Raison théologique.]

### IV<sup>e</sup> question : Puissance de Marie sur les prédestinés

### § 2. – MARIE, MÈRE DE TOUT LE CORPS MYSTIQUE (31-33)

### 2° Double maternité de Marie (suite).

### b) Raison théologique

"Si Jésus-Christ, le chef des hommes, est né en elle, les prédestinés qui sont les membres de ce chef doivent aussi naître en elle par une suite nécessaire. Une même mère ne met pas au monde la tête ou le chef sans les membres, ni les membres sans la tête, autrement ce serait un monstre de nature. De même dans l'ordre de la grâce, le chef et les membres naissent d'une même mère ; et si un membre du corps mystique de Jésus-Christ, c'est-à-dire un prédestiné, naissait d'une autre mère que Marie qui a produit le chef, ce ne serait pas un prédestiné ni un membre de Jésus-Christ, mais un monstre dans l'ordre de la grâce."

C'est la doctrine du corps mystique, telle qu'elle est exposée déjà par Saint Paul<sup>12</sup>. C'est aussi la doctrine traditionnelle de l'Eglise. Citons seulement saint Antonin<sup>13</sup>: "Marie ne donnera pas le jour à un Fils seulement, mais à une multitude de fils, c'est-à-dire à tous ceux qui sont rachetés par le Seigneur. Elle leur donne le jour à tous en même temps, en tant que par un seul acte et en un seul instant, elle donna ce qui fut pour tous cause de la vie. Et cependant elle ne les engendra pas tous en même temps, s'il s'agit de l'application aux âmes des fruits de la Passion. Cette application, qui produit, de fait, la vie en chaque âme, ne se réalise en chacune que dans le cours des temps"<sup>14</sup>.

De plus, le bienheureux suit son exposition *progressive*. Il a parlé au n°28 du domaine *universel* de Marie. Il parle maintenant de son domaine préféré : le cœur des élus. Entre toutes les catégories des membres du Christ, il s'occupe surtout de celle qui est définitive : les prédestinés. Il n'exclut pas les autres. Il n'y porte pas son attention. Allant droit au but final, il nous montre qui sont les *vrais enfants* de Dieu et de Marie.

<sup>12</sup> Eph., I, 23 et 15-16.

<sup>13</sup> Par. IV, tit, XV, cap. II, 3.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Voir M. M. D., p. II, cap. III, art. 1 et 2.

Or, ces prédestinés, étant rachetés par le Christ, ne font qu'un corps avec lui. On ne peut, sans détruire le Christ, ni séparer sa nature humaine de sa nature divine, ni séparer sa qualité Sauveur de ses deux natures hypostatiquement, ni séparer les rachetés du Rédempteur<sup>15</sup>. Il en résulte cette conséquence, que Montfort proclame nécessaire, et que [saint] Pie X consignait dans son encyclique "Ad diem illum": Marie étant mère du Christ doit être aussi notre mère. A tel point que, si un prédestiné naissait d'une autre mère que Marie, ce ne serait ni un prédestiné, ni un membre du Christ, mais un monstre dans l'ordre de la grâce. Car cela reviendrait à dire que Marie n'a pas enfanté le Christ total.

à suivre...

# Une bonne nouvelle pour mieux prier...



Voici proposé en petit livret un Rosaire médité selon la méthode de saint Louis-Marie Grignion de Montfort : il s'agit de dire une courte phrase de méditation avant chaque Ave. Ces perles précieuses sont enchâssées dans l'écrin, que forment la prière préparatoire et les offrandes des mystères. Une autre méthode, plus courte, est donnée à la fin du livret : elle consiste à ajouter à chaque Ave Maria de chaque dizaine un petit mot qui nous remette en mémoire le mystère qu'on célèbre par la dizaine ; et il faut ajouter ce mot au milieu de l'Ave. Par exemple : « Je vous salue Marie... et Jésus incarné le fruit de vos entrailles est béni. etc... ».

Format de poche, 40 pages (13.5x10). Déjà paru dans le Bulletin de la Confrérie Marie Reine des Cœurs. Commande: Editions du Sel, Couvent de La Haye aux Bonshommes F - 49240 Avrillé. 2€+ port.

### Retraite mariale montfortaine

à Unieux (42) pour dames et jeunes filles du 4 au 9 février 2008. Inscrivez-vous! Renseignements et inscriptions:

**2** 04.77.40.20.55.

# **Petit directoire** de

## vie mariale

La vie d'union à Notre-Seigneur par l'union à sa Très Sainte Mère (selon le Bienheureux de Montfort)



« Elle est toute ma confiance et toute ma raison d'espérer » (saint Bernard)

#### Ma devise:

« Tout à Jésus par Marie, Médiatrice de toutes grâces! »

J'agis en tout, par Marie, avec Marie, en Marie et pour Marie.

Je suis et serai toujours son esclave d'amour.

Marie est ma *Mère*, je lui appartiens,

Marie est ma Reine, je lui obéis,

Marie est ma *Maîtresse*, je la sers,

Marie est mon *Docteur*, je l'écoute,

Marie est mon Modèle, je l'étudie,

Marie est mon *Etoile*, je la suis,

Marie est mon Soutien,

je m'appuie sur elle.

Marie est ma *Force*, je combats avec elle.

Marie est mon *Refuge*, je me repose en elle.

Marie est ma demeure...

Je vis caché et renfermé dans la forteresse imprenable de son Cœur Immaculé!

Là!... Je veux aimer... souffrir.... mourir... pour vivre éternellement dans la gloire avec mon Jésus!...

« Seigneur,

Je suis le petit serviteur de votre Servante! » et je dis toujours comme Marie:

« Qu'il me soit fait selon votre parole! » Fiat. Fiat.

à suivre.

Imprimatur du 16 avril 1926.

<sup>&</sup>lt;sup>15</sup> Voir LHOUMEAU: La vie spirituelle, pp. 148-149.





- « J'ai participé au pèlerinage de Lourdes, où j'ai bien prié pour vous, et pour tous les membres de la Confrérie. »
- « Votre bulletin m'aide régulièrement à me souvenir de bien vivre dans l'esprit de ma consécration à Notre-Dame, et de ne pas oublier qu'elle est toujours à nos côtés, même dans les plus grandes épreuves. »
- "« Un grand merci pour l'envoi du bulletin qui m'apporte toujours une très grande joie. Tous les jours, la phrase de consécration me met du baume au cœur, et m'aide à progresser. »
- For aumônier a envoyé au Révérend Père Ange, prieur du monastère bénédictin de Bellaigue, une lettre de soutien à l'occasion de l'épreuve de santé qu'il endure depuis plusieurs mois. Il a reçu cette réponse qui concerne tous les membres de la *Confrérie* :]
- « Un grand merci pour votre mot bien aimable et surtout bien réconfortant. Croyez bien que Notre-Dame ne m'oublie pas et surtout que je ne l'oublie pas!

Mon pèlerinage à Lourdes m'a attaché encore plus à notre bonne Mère du Ciel. La récitation du chapelet me met entre ses mains douces et puissantes.

A travers l'épreuve, je m'unis à Notre-Dame des Douleurs. Elle est là qui me soutient. Je suis loin d'être malheureux!

A mon tour de vous confier, ainsi que tous les membres de votre confrérie, à la protection toute maternelle et puissante de Notre-Dame de Bellaigue et de Notre Père Saint Benoît.

La communauté des moines de Bellaigue vous assure de ses prières à toutes vos intentions. »

In Christo et Maria, Fr. Ange.

# Les Cantiques du Père Grignion...

### Les excès amoureux du Cœur de Jésus

S'il fuit, la charité le presse, Il nous cherche, il veut nous trouver, Il cache sous cette faiblesse L'ardeur qu'il a pour nous sauver.

**Que** ce Cœur est doux et traitable! Il converse avec les enfants; Qu'il est affable et charitable, Que ses traits sont triomphants!

**Pour** nous obtenir la victoire, Il se soumet à ses parents; Pour nous faire éclater en gloire, Il se cache pendant trente ans.

Ce Cœur court où l'amour l'entraîne Il veut nous trouver à la fin, Il est faible, il est hors d'haleine, Il est fatigué du chemin.

Il s'assit près d'une fontaine, Non pas afin de s'épargner, Mais c'est pour la Samaritaine Qu'il veut sauver, qu'il veut gagner.

Avec quelle adresse et sagesse Ce Cœur plein de bénignité Gagne-t-il cette pécheresse! C'est un miracle de charité.

à suivre...

Recueil du Père Fradet, *s.m.m*, (1932). Cantique 42, strophes 13 à 18.

**1185 membres** au 30 novembre 2007.

Le samedi 1<sup>er</sup> décembre 2007 la sainte messe sera célébrée pour les membres vivants et défunts.

Le même jour, les membres de la *Confrérie* peuvent gagner une indulgence plénière.

- \* Le Rosaire médité du Père de Montfort : la confrérie ne distribue plus les livrets.

  Pour commander : voir annonce à l'intérieur.
  - ❖ Merci de libeller les dons à l'ordre de : Fraternité Saint Pie X − C. M. R. C.
    - \* Responsable de la publication : Abbé Guy Castelain, F. S. S. Pie X.
- ❖ Impression : *Team Rush* Villeurbanne (69).